

Morelia, Michoacán a 7 de junio de 2019.

Diputado José Antonio Salas Valencia
Presidente de la Mesa Directiva del H.
Congreso del Estado de Michoacán

P R E S E N T E

Quien suscribe, Alfredo Ramírez Bedolla, integrante de la fracción parlamentaria de MORENA de la Septuagésima cuarta legislatura del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, con fundamento en los artículos 8, fracción II, 236 y 236 bis de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán, someto a la consideración ante esta soberanía la siguiente propuesta de acuerdo, con carácter de urgente y obvia resolución, mediante el cual, **el Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo manifiesta su apoyo al Presidente de la República en las acciones implementadas para impedir que el gobierno norteamericano aplique aranceles a los productos mexicanos**, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Que las relaciones entre México y Estados Unidos están marcadas por las asimetrías en materia económica y militar. Nuestro país atravesó por un complejo proceso para consolidar sus estructuras económicas y sectores de producción, así como sus vínculos con los mercados

internacionales, en el cual tuvo que enfrentar las presiones del exterior y contextos sumamente complicados. En tanto que Estados Unidos se convirtió en potencia mundial a partir de su participación en los conflictos mundiales y el desarrollo de una política expansionista que afectó países y naciones de todo el orbe.

Que en el siglo XIX, nuestro país padeció la política de expansión territorial desplegada por los presidentes norteamericanos, que entre muchas otras consecuencias implicó la pérdida de la mitad del territorio nacional en la guerra de 1847. En el siglo XX, los gobiernos que emergieron del movimiento revolucionario tuvieron que hacer frente a las presiones estadounidenses que veían con abierta animadversión la Constitución de 1917, en cuyo texto se reivindicaba la soberanía sobre los recursos naturales, los cuales habían sido entregados por la dictadura porfirista a los inversionistas extranjeros, norteamericanos en su gran mayoría.

Que durante décadas los presidentes mexicanos correspondientes al periodo de 1936 hasta 1982, particularmente el general Lázaro Cárdenas, establecieron una política exterior que por una parte mantenía relaciones cordiales y respetuosas con el gobierno norteamericano y por otra afirmaban categóricamente la independencia y soberanía del Estado mexicano, reivindicando la libre autodeterminación de los pueblos y la no intervención como principios rectores.

Que en el periodo neoliberal, los gobernantes mexicanos se plegaron a las políticas implementadas por los presidentes estadounidenses. En diversas materias, nuestra clase política siguió puntualmente y sin objeción alguna los dictados establecidos desde los

despachos de Washington, actitud que tuvo funestas consecuencias patria.

Que durante los sexenios de Vicente Fox y Felipe Calderón, diversas políticas del Estado mexicano quedaron sujetas a los lineamientos del gobierno norteamericano, como quedó demostrado cuando Vicente Fox le pidió al comandante Fidel Castro que terminando de comer abandonará el territorio mexicano para no incomodar al Presidente Bush. Mención aparte merece la llamada iniciativa Mérida, la cual consideraba abundantes recursos económicos para la compra de armamento, municiones, vehículos y equipo militar, así como entrenamiento proporcionado por el ejército estadounidense.

Que durante su campaña proselitista, Donald Trump desarrolló un discurso en el señalaba a los mexicanos de ser los responsables de todos los problemas que enfrenta la sociedad estadounidense. Ante lo cual, Enrique Peña Nieto, en lugar de fijar una postura clara, en la que exigiera respeto, determinó invitarlo a lo que fuera la residencia oficial de Los Pinos, lo que significó un acto humillante para todos los mexicanos. En cambio para Donald Trump, el evento lo catapultó en la contienda presidencial.

Que el gobierno de Donald Trump representa una serie de retos para México. Desde su toma de protesta no se han detenido las presiones y los amagos, algunos de los cuales, incluso se han concretado como el envío de tropas a la frontera, la deportación de connacionales, así como la aplicación de impuestos al comercio entre los dos países, como fue el caso del acero y el aluminio, medida que fue echada abajo por las gestiones que realizaron los funcionarios del gobierno del Presidente López Obrador. Pero a pesar de los esfuerzos

desplegados, debemos de tener que el primer mandatario estadounidense seguirá usando el discurso abiertamente antimexicano como un eje de su gestión y como parte de su estrategia para reelegirse.

Que en fechas recientes, Donald Trump ha insistido que el gobierno mexicano es el responsable de controlar los flujos migratorios que se dirigen de América central hacia los Estados Unidos, demandando la aplicación de medidas coercitivas. El Presidente López Obrador ha rechazado el uso de la violencia, además de proponer un programa de desarrollo en el que se involucren los países de la región e instituciones prestigiadas como la CEPAL.

Que el pasado 30 de mayo del 2019, Donald Trump publicó en redes sociales que:

El 10 de junio, los Estados Unidos impondrán un arancel 5% a todos los bienes que entran en nuestro país desde México, hasta el momento en que los migrantes ilegales que llegan a través de México paren. La tarifa aumentará gradualmente hasta que se solucione el problema de la inmigración ilegal

Que ante la amenaza planteada por el mandatario estadounidense, el Presidente Andrés Manuel López Obrador respondió por escrito, señalando que:

... los problemas sociales no se resuelven con impuestos o medidas coercitivas. ¿Cómo convertir de la noche a la mañana al país de la fraternidad para con los migrantes del mundo en un

gueto, en un espacio cerrado, donde se estigmatiza, se maltrata, se persigue, se expulsa y se le cancela el derecho a la justicia a quienes buscan con esfuerzo y trabajo vivir libres de miseria?... Con todo respeto, aunque tiene el derecho soberano a expresarlo, lema “Estados Unidos primero” es una falacia porque hasta el fin de los tiempos, incluso, por encima de las fronteras nacionales, prevalecerán la justicia y la fraternidad universales...

Que el documento citado antecedió a la conformación de un equipo encabezado por el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien tiene la encomienda de fijar con firmeza la posición mexicana de rechazo al aumento de los aranceles y de la modificación de nuestra política migratoria.

Que ante el contexto difícil que enfrentamos, los mexicanos sin distinción de filiaciones partidistas, económicas y sociales, debemos respaldar a nuestro gobierno, porque una de las enseñanzas más importantes de nuestra historia nacional, es que la unidad es el elemento clave para hacer frente a las adversidades.

Que debemos tener confianza en nuestro gobierno y nuestro presidente, quien desde su condición de mandatario electo brindó todo su apoyo y respaldó los procesos de negociaciones del TLCAN desarrollados durante los últimos meses del sexenio de Enrique Peña Nieto, demostrando que más allá de las diferencias políticas se encuentran los intereses nacionales. De las negociaciones antes referidas emergió el TECMEC, que representa un nuevo acuerdo comercial que será signado en próximas fechas por los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá.

Que el gobierno del Presidente López Obrador siempre ha tenido presente la importancia de la relación con Estados Unidos, pero también tiene claro que México debe ser respetado como nación libre e independiente, por lo que en todo momento, ha manifestado que México quiere una amplia relación con Estados Unidos, pero fincada en el respeto mutuo.

Que el incremento inicial de un 5% y gradual de hasta el 25% hubiera perjudicado por igual a México que a los Estados Unidos, porque habría afectado a la planta productiva mexicana, pero quienes hubieran pagado esos costos serían los consumidores estadounidenses, además de derivar en graves pérdidas económicas para nuestro país y en consecuencia mayor pobreza y por ende un incremento de la migración, pero también hubiera provocado el alza de ciertos productos en el mercado norteamericano, generando con ello una espiral inflacionaria que terminaría por afectar a los estadounidenses.

Que el éxito alcanzado por la representación mexicana, encabezada por Marcelo Ebrard Casaubon, además de haber cancelado la aplicación de las medidas arancelarias, evitó que el peso mexicano se depreciara ante el dólar norteamericano. Pero también podemos destacar que otro resultado de las negociaciones entre los gobiernos de México y Estados Unidos fue el resolutivo en el que se considera la implementación de un conjunto de políticas para atender la frontera sur y contribuir al desarrollo de la región de Centroamérica impulsando medidas para combatir la pobreza y la violencia, problemas que son los causantes de la migración

Que la posición asumida por el Presidente Andrés Manuel López Obrador fue respaldada en su gran mayoría por grupos y personajes de la vida pública nacional. El Ejecutivo Federal recibió el apoyo de empresarios destacados como Alberto Bailleres y Carlos Slim, así como de la mayoría de los gobernadores de las entidades federativas, además de innumerables líderes religiosos, campesinos, obreros y comunitarios, quienes confirmaron con sus palabras y presencia, que más allá de cualquier disputa política, se encuentran la defensa de los intereses nacionales.

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento en los artículos 8 fracción II, 236 y 236 bis de la Ley Orgánica y de procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo; me permito presentar a esta soberanía la siguiente propuesta de:

ACUERDO

ÚNICO. El Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo manifiesta su apoyo al Presidente de la República en las acciones implementadas para impedir que el gobierno norteamericano aplique aranceles a los productos mexicanos

A T E N T A M E N T E

Diputado Alfredo Ramírez Bedolla

Palacio Legislativo, Morelia, Michoacán de Ocampo, a 7 de junio del
2019